

Servicios a la población en la Vega del Segura (Murcia) y Sierra de Alcaraz-Campo de Montiel (Albacete)

NECESIDADES CUBIERTAS

MARIBEL AGUILAR. Texto y fotos



La pérdida de habitantes que sufren los territorios rurales supone en muchos casos la desaparición progresiva de servicios necesarios y demandados por los ciudadanos. La creación de residencias de ancianos o la oferta de comidas a domicilio para los mayores son iniciativas que contribuyen a mejorar la calidad de vida de las poblaciones rurales.

Alternativas para la huerta en la vega del Segura.

En la Sierra de Alcaraz y el Campo de Montiel, en Albacete la solución a la falta de servicios que padecen los mayores ha llegado de la mano de una promotora vivaz y convencida, María Hernández: “Tras unos años trabajando en asistencia a domicilio para ancianos, vi claro que era necesario ofrecer comidas a domicilio para este colectivo, porque en muchos casos se abandonan, sobre todo cuando falta un miembro de la pareja. No compran, les da miedo cocinar con gas y acaban mal comiendo”.

El canalizador del proyecto LEADER+, generado en El Bonillo, Albacete, ha sido el Grupo Sierra de Alcaraz y Campo de Montiel (SACAM). Lo que empezó como un catering para ocho usuarios, en su primer mes, abril, se ha convertido en el pan de cada día para 20 ancianos: “No me esperaba esta aceptación, porque hablamos de personas celosas de su intimidad y temía que no me abrieran sus puertas, pero llegar todos los días a la misma hora con comida casera, como la prepararían ellos mismos, me ha hecho ganarme su confianza y ayudarles a que no se encuentren tan solos”, añade esta albaceteña de 45 años.

La demanda ha sido tan numerosa que el ayuntamiento de El Bonillo se plantea gestionar el servicio a través de ayudas públicas para ponerlo a disposición de los ancianos sin fondos.

En la Vega del Segura, una antigua explotación de frutales acogerá un restaurante para 350 comensales

Detrás de esta propuesta se esconde un proceso meditado: “Pensé en todo momento que mi proyecto debía ser viable, por lo que hice un estudio previo y me formé cuanto pude en dietética y nutrición, puesto que aunque nos basásemos en comida tradicional, teníamos que cuidar la salud de los ancianos. Entonces planteé que no sólo montaría un catering para mayores, sino también para aquellas personas que no pueden cocinar por su horario de trabajo. En el local en que preparamos la comida disponíamos de espacio,

así que habilitamos un comedor, por si los clientes prefieren venir a comer aquí y salir de casa.”

Y María, que ya emplea a otras dos mujeres de la zona y pronto tendrá su propio vehículo para ampliar el reparto, tiene claro que éste sólo es el principio: “Cuando el servicio esté consolidado, creó que empezaré a ofertar lavandería para los ancianos, porque esa es otra de las carencias sin cubrir”.

Una residencia en Archena

Solventar las consecuencias del envejecimiento de la población es otro de los retos a los que se enfrentan los Grupos de Acción Local. El Grupo LEADER de la Vega del Segura (Murcia) ha apoyado la construcción de la residencia geriátrica Azahar de Archena, un complejo que atenderá a 135 residentes, tanto válidos como asistidos, y dispondrá también de un Centro de Día en el que se ofrecerán servicios de hidroterapia, estimulación cognitiva, peluquería... Uno de los cinco socios promotores, Matías Martínez, describe la iniciativa: “Tras dos años de plantearnos la necesidad de prestar servicios a los mayores, buscamos más socios y pudimos comprar el solar. Conforme avanzaban las obras el proyecto ganó peso y hoy tenemos una residencia para 135 personas que quiere ser puntera en España, por el sitio, a orillas del Segura, y por la calidad de la atención”.

El centro, que abrirá sus puertas el próximo mes de octubre, ocupará a 70 personas: “Vamos a ser –apunta el promotor– la segunda empresa de Archena en número de trabajadores y vamos a acoger a ancianos de toda la comarca, e incluso de otras nacionalidades”. Para la ejecución del proyecto ha sido imprescindible el apoyo de las instituciones: “Una idea de esta envergadura no puede emprenderse sin respaldo. Primero contamos con los responsables políticos y eso convenció a los bancos, y con la ayuda de LEADER+ podremos terminar la residencia con una calidad digna.

Alternativas para la huerta

Los municipios de la Vega del Segura vivieron desde el año 1970 el trasvase Tajo-Segura. El sistema de agricultura tradicional basado en el cultivo de frutales y en las conservas entró en crisis y pocas fincas consiguieron aguantar el empuje. Las infraestructuras quedaron así cerradas durante las últimas décadas, como sucedió con las cuadras, los cobertizos y las casas de la Finca El Parque, en la localidad de Ulea, Murcia. En el siglo pasado sus 60 hectáreas, bordadas por nísperos, melocotoneros, limoneros, naranjos, rosales y siete mil palmeras, fueron cultivadas por

cien personas. Pero este hormiguero está a punto de desaparecer, como relata el encargado de la finca, José María Martínez: “Cada año se cierra con veinte o treinta millones de pesetas en pérdidas, porque sólo el cuidado de una palmera es muy costoso y el sistema de producción, similar al de los árabes que poblaron estas tierras, no puede competir con el de las grandes superficies de frutales”.

El propietario de la finca ha buscado una salida compatible con la salvaguarda de este patrimonio natural y cultural, que además dará respuesta a una necesidad de la población local: “El edificio de las caballerizas y el cobertizo de la fruta se caían, así que presentamos como proyecto a LEADER+ un salón de convenciones y restaurante para unos 350 comensales, porque es la única vía que tenemos para sacar fondos y no abandonar este paisaje”, explica Martínez. En la actualidad, cuando tiene lugar un encuentro de estas dimensiones, la celebración se desarrolla en la ciudad de Murcia, puesto que no hay un establecimiento con tal capacidad: “Pensamos, al menos, poder salvar la finca, porque con las cuatro casas rurales que ya tenemos, no podemos mantener a los cinco trabajadores actuales, y además no damos abasto con los trabajos agrícolas. El restaurante, que esperamos inaugurar antes de fin de año, empleará a mucha gente que sin una opción así, se terminaría marchando a Murcia capital. Pero las trabas administrativas son numerosas, porque no era terreno urbanizable”.

Más información:

Asociación para el Desarrollo Rural Integrado de Los Municipios de la Vega del Segura
Avda. Mario Spreáfico, s/n. Castillo de D. Mario
30600 Archena. Murcia
Telf. 968 673 262. E-mail: leaderii@cdromsa.es
SACAM
Francisco Baillo, s/n
02300 Alcaraz. ALBACETE
Telf. 967 380 854. E-mail: cedercam4@local.jccm.es



Comidas a domicilio para los ancianos de El Bonillo.



La residencia geriátrica de Archena dará trabajo a 70 personas.